



Édito

Depuis fin septembre, Madagascar connaît des manifestations de jeunes. De nombreux manifestants ont été tués par les forces de l'ordre. Les manifestants dénoncent les coupures d'eau et d'électricité et la corruption des politiques. A l'heure où nous écrivons ces lignes, le président Andry Rajoelina, en fuite, a été destitué par l'Assemblée nationale et l'armée a pris le pouvoir. Aujourd'hui, on ne sait pas où va ce pays parmi les plus pauvres du monde.

De son côté, la Fondation Avenir Madagascar a répondu aux revendications de la jeunesse en mettant en place, depuis quelques années déjà, une alimentation en eau pérenne à l'ESSVA par le creusage de forages et la construction d'un château d'eau. Cette année, la production d'électricité par la pose de panneaux photovoltaïques a été menée à terme. Ces deux projets, réalisés grâce à nos donateurs publics et privés, permettent une réduction drastique des factures de la Jirama, fournisseur officiel d'eau et d'électricité. De plus l'indépendance énergétique renouvelable est garantie pour l'ESSVA.



A l'ESSVA, pose de panneaux photovoltaïques pour parer aux nombreuses coupures d'électricité

Par ailleurs, EHL-Smile, l'association des étudiants de l'Ecole Hôtelière de Lausanne, s'engage à envoyer de jeunes diplômés, en accord avec la FAM, pour étudier et mettre en place une réforme en profondeur de la filière Hôtellerie et Restauration de l'ESSVA. La FAM lancera une recherche de fonds pour financer la construction de nouvelles chambres à l'ESSVA.

L'école de base Manarintsoa est alimentée également en eau par un forage. La FAM suit particulièrement le développement de l'école. Les plantations pour la reforestation sont en pleine production à Fisoronana et Antsirabe et la FAM envisage de nouvelles plantations dans la région d'Ampefy. La construction de bâtiments pour la radio Haja est toujours d'actualité sur le site de l'ESSVA et verra le jour quand le financement sera garanti. Nous aurons l'occasion de revenir

sur ce projet important pour la radio.

La direction de l'université professionnelle ESSVA est assurée depuis cette rentrée universitaire par Niry, nouveau recteur. Il a étudié en France jusqu'à un doctorat en sciences de l'éducation. Nous lui souhaitons plein succès dans sa nouvelle tâche.

Nous devons également signaler avec tristesse que Jeannot Ranaivo, ancien directeur éducatif de l'ESSVA nous a quitté le 1^{er} août dernier, à l'âge de 74 ans après plus de vingt ans au service de l'ESSVA. Ces dernières années la maladie l'avait rattrapé et a fini par l'emporter. Nous présentons à Christine, son épouse, ainsi qu'à toute sa famille, nos plus sincères condoléances. Nous perdons, avec le départ de Jeannot, un ami sincère de la FAM et nous en sommes très tristes.

Pierre Petignat, président de la FAM

Un nouveau recteur à l'ESSVA

Depuis la remise des diplômes le 1^{er} août à l'ESSVA, MAHAVORINAINA Nirisoa Jeannot, dit Niry, est le nouveau recteur de l'ESSVA. Il n'a pas encore 50 ans et, après ses études de prêtre, a suivi de longues études en France qui l'ont mené à un doctorat en science de l'éducation, un master en philosophie ainsi qu'à une formation en édition et journalisme. Il a donc tous les atouts pour occuper pleinement cette fonction de nouveau recteur de l'ESSVA. La FAM a eu l'occasion de le rencontrer en Suisse et nous avons pu avoir plusieurs échanges avec lui sur l'avenir de l'ESSVA et les rapports entre la FAM et l'Université. Ces discussions ont pu

montrer que nous sommes en accord avec le rectorat dans le développement futur de l'université.

La FAM se réjouit de pouvoir collaborer avec ce nouveau recteur, d'autant plus que différents projets sont prévus sur le site de l'ESSVA, notamment la refonte de la filière HR, avec l'association des étudiants de l'EHL à Lausanne, la mise en service de l'approvisionnement en électricité par les panneaux photovoltaïques et la future construction de nouveaux locaux, sur le site de l'ESSVA, pour la radio Haja, sans parler du développement à plus long terme de nouvelles filières.

Pierre Petignat



Le nouveau recteur, Père Niry, lors de la sortie de promotion à l'ESSVA

Nouvelles de nos projets



Le bâtiment bibliothèque et administration désormais équipé de panneaux photovoltaïques

Projet photovoltaïque à l'ESSVA

Lors de mon dernier voyage en novembre 2024, je me suis rendu compte des difficultés occasionnées par les coupures journalières de l'électricité sur le site de l'ESSVA. Les équipements mis en place ces dernières années dans le but d'adapter les méthodes d'enseignement, plus particulièrement l'informatique et les moyens de projection nécessitent le raccordement à l'électricité. Les coupures de plusieurs heures par jour, parfois de matinées entières occasionnaient des désagréments inacceptables aussi bien pour la formation que pour le fonctionnement de l'administration.

Le contexte est totalement différent aujourd'hui, puisque notre projet d'installations photovoltaïques a été entièrement réalisé et mis en service comme prévu pendant les vacances scolaires et ce, grâce au soutien de la FICD (Fédération interjurassienne de coopération et de développement) ainsi qu'à la générosité de deux fondations et de nos donateurs réguliers. Cette nouvelle énergie permet actuellement à l'école d'être totalement autonome pour les besoins de l'administration et de toutes les classes. Les mesures d'économies ont été partiellement réalisées. Il reste à terminer l'adaptation des productions d'eau chaude par des installations solaires.

Ce travail conséquent a demandé un nombre important d'études et de séances, aussi bien en Suisse qu'à Madagascar. Plusieurs variantes ont été étudiées dans le but de mettre en place un système efficace et fiable. Le choix s'est finalement porté sur la proposition d'une entreprise malgache qui nous a proposé du matériel de qualité, compatible aux exigences suisses et européennes. L'entreprise

ENERGY Solutions a parfaitement respecté les conditions de mise en œuvre et le planning. La mise en service a été effectuée avec les responsables de l'ESSVA et de notre coordinateur des travaux, Monsieur Olivier Mauron, un Suisse qui habite depuis de nombreuses années à Antsirabe. C'est grâce à Olivier, avec qui j'entretenais des contacts hebdomadaires, que cette installation est à ce jour parfaitement fonctionnelle.

La remise officielle de cette installation à la Direction de l'ESSVA se fera le 11 novembre en présence du Président et du Vice-Président de la FAM. Un protocole précisant clairement les tâches des personnes responsables sera signé à cette occasion.

Jean-Claude Verdon

Reforestation

Notre pépinière de Fisoronana est toujours en pleine activité. Notre pépiniériste Martial et son épouse ont été rejoints par une de leurs filles. Il est prévu cette année de produire 80 000 plants qui seront distribués pour le reboisement des collines proches du village.

La pépinière d'Antsirabe a quant à elle produit près de 10 000 plants. Elle devra certainement être déplacée car le ruisseau proche est sujet à de fréquents débordements. Notre ingénieur local Tahina recherche l'endroit idéal pour son déplacement. Les habitants de la région sont très intéressés à pouvoir obtenir des plants afin de reboiser des secteurs inexploités.

Jean-Claude Verdon



Au centre notre pépiniériste Martial, à gauche, sa fille Rosette et à droite notre ingénieur agronome Tahina

Nouvelles de nos projets

Projets à Ampefy

Nos projets de reforestation semblent intéresser plusieurs autres communes. En novembre 2024, j'ai été invité par un groupe apolitique de la Commune d'Ampefy qui voulait se présenter aux prochaines élections communales pour contrer l'équipe du Maire en place, considérée comme corrompue et sans scrupule.

Le projet que ce groupe voulait développer comportait plusieurs interventions qui m'ont semblées pertinentes.

La première: une gestion globale des déchets qui comprenait aussi bien les thématiques de l'éducation à l'environnement, de l'information à la population, de la sensibilisation des commerces et de la recherche de solutions adaptées.

La seconde: la mise en place de pépinières de manière à entreprendre un vaste projet de reforestation sur les collines environnantes.

La troisième: la restructuration du système scolaire primaire et la formation des institutrices et instituteurs.

Et d'autres projets tels que l'organisation d'un service d'ambulance avec un triporteur, la création d'une bibliothèque comportant des jeux éducatifs pour les 4 à 12 ans, l'équipement d'un dispensaire construit par le gouvernement mais jamais équipé, etc.

Ces différents projets ont retenu l'attention de notre bureau et de notre



Ampefy: De par la présence de plusieurs lacs et sites paysagers exceptionnels, cette région située à environ 120 km de la capitale Antananarivo est une destination de villégiature appréciée.

Conseil de Fondation qui a accepté un soutien global pour autant que l'équipe remporte les élections communales. Leurs intentions ont convaincu la grande majorité des votants et l'équipe est maintenant à la tête de cette commune de 21 000 habitants.

Sitôt les résultats des élections connus, nous avons travaillé sur la mise en place d'interventions factuelles. La première pépinière a été inaugurée par le Conseil communal, le samedi 8 novembre 2025 en présence du Président et du Vice-Président de la FAM. Nous avons mandaté une spécialiste de la gestion des déchets,

à savoir Madame Isabelle Baeriswyl, ancienne responsable de l'information et de la gestion des déchets de la ville de Fribourg. Celle-ci s'est rendue sur place à mi-novembre. Notre Président Pierre Petignat et son collègue formateur d'enseignants, Marc-Antoine Erard, ont séjourné quatre jours à Ampefy courant novembre pour analyser le système scolaire et mettre en place une formation des enseignants. Pour sa part, notre ami Olivier Mauron a avancé dans la recherche de fonds pour l'achat du triporteur ambulance.

Jean-Claude Verdon

Jeannot Ranaivo nous a quitté



Jeannot Ranaivo en 2023 durant la formation des professeurs

Le 1^{er} août, pendant la remise des diplômes à l'ESSVA, Jeannot Ranaivo quittait ce monde.

Jeannot était pour moi un ami, mon Ami malgache... nos relations datent de longtemps, alors même qu'il était simple prof de français à l'ESSVA. Nos relations se sont encore renforcées quand il est devenu le Directeur Educatif. Combien de temps on a passé ensemble dans son bureau à chacun de mes passages pour refaire le monde... et fumer, lui sa cigarette, moi ma pipe...

Et combien de fois avons-nous mangé ensemble, chez lui, soit à Antsirabe, soit à Tana. Il a été un excellent DE pour toute l'ESSVA, les étudiants, mais aussi les RM qui pouvaient compter sur lui comme relais auprès du rectorat. Et en plus, il était laïc et protestant, ce qui ne gâte rien dans le contexte catholique de l'ESSVA! Il m'a permis de mieux comprendre la mentalité malgache, à mieux entrer dans

cette réalité... moi qui vient du Nord, d'un pays riche, malgré ma bonne volonté pour aider au mieux les Malgaches.

J'ai pu aussi, lors d'un voyage en Suisse, lui montrer notre pays, ce qui fait la Suisse... donc moi aussi et je sais que je n'étais pas le seul... Fabienne, Jean-Claude et leurs proches et Viviane avaient le même souci. Que de bons souvenirs ensemble!

Jeannot n'est plus... et nous sommes tous un peu orphelins... mais nous portons en nous le souvenir de Jeannot, ce souvenir forgé au fil de nos contacts... toujours avec sa bienveillance et son altruisme. C'est cela que je garderai de Jeannot encore longtemps dans mon cœur, comme tous les amis de la FAM, ici et ailleurs.

Pierre Petignat

Vie de la FAM

La FAM a tenu son AG de printemps à Biennie, le 6 mai. Les comptes sont sains et nous permettent d'assurer se-reinement et à moyen terme le suivi de nos projets. Cependant ils ne tiennent pas compte de la valeur du matériel régulièrement envoyé à Madagascar par container ni des heures de béné-volat des membres et des frais qu'ils prennent systématiquement en charge, dépenses qui méritent d'être valorisées. Ces informations figureront désormais dans notre rapport annuel.

Le Conseil a pris acte de la démission de deux membres, soit Karen Earl-Erpelding et Bernard Schindler. Tous deux ont été chaleureusement remerciés pour leur investissement dans la FAM. En effet, la première a mis en relation la FAM avec EHL-Smile, l'association des étudiants de l'EHL, le second a mis à disposition ses compétences de géologue pour le forage de puits à l'ESSVA et à Manarintsoa. De plus il a mis en page le Vaovao durant plusieurs années.

Fabienne Paratte, secrétaire et caissière de la FAM s'est rendue à Madagascar pour la clôture des festivités du 25ème anniversaire de l'ESSVA et la fête de promotion.

La FAM a participé le 18 mai à CIP-Solidaire à Tramelan et le 21 août à l'AG de proMADAGASCAR au Zoo de Zurich. Malgré la situation politique instable, le président et le vice-président se sont



En compagnie du vice-recteur, les responsables de mention de la filière HR lors de la fête de promotion à l'ESSVA

rendus à Madagascar en octobre et novembre. Le premier pour enseigner le français aux nouveaux étudiants de l'ESSVA, avec l'aide de Marc-Antoine Erard, ancien professeur à la HEP-BEJUNE, le second pour lancer le projet de reforestation à Ampefy et réceptionner le projet photovoltaïque de l'ESSVA, partiellement réalisé à ce jour.

Le Bureau de la FAM est en contact permanent avec les représentants de EHL-Smile, Véronique Mansour et Martin Gentil. EHL-Smile enverra d'anciens étudiants de l'EHL pour la refonte de la filière Hôtellerie et Restauration dès la fin de l'année.

Pierre Petignat

Conseil actuel de la FAM



Bureau: **Pierre PETIGNAT**, Diesse (BE), président. **Jean-Claude VERDON**, Dompierre (FR), vice-président. **Fabienne PARATTE**, Les Breuleux (JU), secrétaire.

Membres: **Franz Stadelmann**, Malters (LU). **Urs Ziswiler**, Zurich (ZH). **Marc Thiébaud**, Colombier (NE). **Claude Braun**, Burgdorf (BE). **Jacques Segalla**, Courroux (JU). **Romain Paratte**, Les Breuleux (JU). **Sylvain Plumey**, Porrentruy (JU). **Louis Marchand**, Tavannes (BE). **Maurane Riesen**, La Neuveville (BE). Et le représentant du siège de la FAM, **M^e Charles Freléchoux**, notaire, Porrentruy, non membre de la Fondation.

Nous soutenir

Banque Raiffeisen Ajoie
2900 Porrentruy
Code BIC/Swift: RAIFCH22XXX
Compte IBAN:
CH66 8080 8005 8766 9046 9
Fondation Avenir Madagascar
2900 Porrentruy 1

Faites un don avec
TWINT !

Scannez le code QR avec
l'app TWINT

Confirmez le montant et
le don



Fondation Avenir Madagascar

Siège: c/o Me Charles Freléchoux,
CP 1273, 2900 Porrentruy 1

Nous contacter

Fondation Avenir Madagascar
PA/Fabienne Paratte, Rue des Chardonnerets 3,
2345 Les Breuleux
E-mail: info@avenir-madagascar.ch
Tél.: +41 (0) 79 388 89 92

VaoVao Malagasy

Parution: deux fois par an

Photos: Fabienne Paratte, Pierre Petignat, et divers correspondants à Madagascar.

Mise en page: Murielle Boillat

Impression: Le Pays, Saignelégier

www.avenir-madagascar.ch

Vous y trouverez le présent Vaovao en couleurs.